



Priorité 3

Environnement et
Prévention des Risques

PROJET SEAP ALPS

SOUTENIR LES COLLECTIVITÉS LOCALES DANS LA MISE EN ŒUVRE DE LEUR PLAN CLIMAT ET DE SOLUTIONS D'ÉNERGIES DURABLES AU SEIN DE L'ESPACE ALPIN

Dans le cadre de la convention alpine, il s'agit de renforcer les capacités de planification énergétique des communes alpines de petites et moyennes dimensions par l'analyse des méthodologies de planification énergétique durable actuellement disponibles et adaptées aux spécificités de ces communes.



OBJECTIFS POURSUIVIS ET RÉSULTATS ATTENDUS

- Encourager la création et la mise en œuvre de plans d'actions de lutte et d'adaptation aux changements climatiques par les communes et territoires alpins de petites et moyennes dimensions.
- Améliorer les processus de gouvernance auprès des collectivités locales de l'espace alpin pour la mise en œuvre de solutions d'énergie durable.
- Rédiger des lignes directrices pratiques pour la mise en œuvre de partenariats public-privé visant à la rénovation énergétique des bâtiments publics.



ACTIONS RÉALISÉES

- **Identification et analyse des outils** et méthodologies existants de planification énergétiques durables dans les régions des partenaires du projet.
- **Développement et adaptation d'une méthodologie** commune pour la planification énergétique dans les communes et territoires de l'espace alpin.
- **Mise en place de plans de formation locaux** à la méthodologie développée dans l'ensemble des pays partenaires.

AUTRE PARTENAIRE FRANÇAIS

Rhônealpen-Environnement

CHIFFRES CLÉS

- **Nombre de partenaires** : 12
- **Nombre de pays représentés** : 5
- **Durée du projet** : 3 ans
- **Budget total du projet** : 2 216 840 €
dont 1 684 794 € de FEDER
- **Budget pour AGEDEN** :
186 520 € dont 141 755 € de FEDER



INTERVIEW – ASSOCIATION POUR UNE GESTION DURABLE DE L'ÉNERGIE

Représenté par Sylvain MIN KIM

Comment a été initié votre projet et comment s'est-il concrétisé ?

SMK Nous avons rejoint le consortium du projet sur sollicitation de Rhônealpen Environnement avec l'idée que notre présence sur le terrain pourrait faciliter l'implication des territoires dans le projet, notamment les territoires ruraux et de moyenne montagne.

Ageden avait à tester une méthodologie sur trois territoires isérois afin de simplifier les démarches énergie/climat, apporter une animation et des outils méthodologiques pour mettre en œuvre les programmes d'action des territoires ruraux qui pourront désormais pérenniser leur vie socio-économique.

Quels points positifs et quelles difficultés retenir-vous de la mise en œuvre de votre projet ?

SMK Une communication régulière entre tous les partenaires a été instaurée afin d'échanger sur l'avancement du projet. La majorité des partenaires ont joué le jeu et se sont investis dans leurs activités.

La principale difficulté a été due au contexte électoral et au calendrier initialement prévu. La sensibilisation des territoires à la méthodologie a été réalisée avant les élections, mais l'accompagnement a été retardé du fait de l'arrivée de nouveaux élus qui ont dû prendre connaissance de la méthodologie proposée.

Fort heureusement, nous avons pu nous appuyer sur les services administratifs et la continuité du projet a pu être assurée.

Quels résultats concrets et quels apports liés au projet pouvez-vous estimer ?

SMK Nous sommes actuellement à la phase de définition des programmes d'actions qui visent :

- La diminution des gaz à effets de serre sur le territoire de l'espace alpin.

- L'adaptation au dérèglement climatique.

Il s'agit pour nous d'apporter aux territoires une démarche formation/action. Nous leur transmettons des apports théoriques et un cadre de réflexion pour qu'ils puissent définir les actions à mettre en œuvre, en partenariat avec les acteurs locaux. Nous leur apportons également des retours d'expérience afin d'avoir un programme d'action plus ambitieux en terme d'impact énergétique et socio-économique, et les aidons à définir les indicateurs d'évaluation pour réajuster, dans les années à venir, leurs actions.

Quelle est, pour vous, la valeur ajoutée d'une participation à un projet de coopération territoriale européenne pour une structure telle que la vôtre ?

SMK En dehors de la richesse des échanges culturels entre partenaires qui nous a apporté un carnet de contacts enrichi et un réseau élargi dans notre secteur de prédilection, cette méthodologie a dynamisé les territoires et un réel élan positif a été identifié auprès du consortium. Nous sommes en train de réfléchir à un second projet SEAP ALPS et allons discuter de celui-ci en novembre prochain en Slovaquie.



CONTACT

Sylvain MIN KIM

AGEDEN - Grenoble

sminkim@ageden38.org

Tél. +33 (0)4 74 93 12 14

LE CONSEIL DE SYLVAIN MIN KIM

Il est important d'avoir une animation du projet régulière en interne pour respecter le calendrier et les règles budgétaires du programme Espace Alpin et se rappeler des échéances sur les activités à mener ou en cours. Cela induit nécessairement une meilleure coordination de chacun.

CE PROJET NOUS A PERMIS D'ÉLARGIR LES COMPÉTENCES DE NOS INTERVENANTS.

Sylvain MIN KIM